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ee : ~ 5s . CAMARA MUNICIPAL DE SANTAREMAta da Vigésima Terceira Sessio Ordinaria do Primeiro Periodo,; a / ergewra essaoOfLegislativa da Décima Nona Legislatura, realizada no dia doze de abrilittecaneide dois mil e
vinte e trés, no Plendrio Benedito Magalhaes da Camara Municipal de Santarém. A hora
regimental, o vereador SILVIO DOS SANTOS NETO (UNIAO BRASIL), presidente do Poder
Legislativo, deu boas-vindas a todos, em seguida, iniciou a sessio com o GRANDE
EXPEDIENTE. TEMPO DAS LIDERANCAS: O vereador BIGA KALAHARE (PT)
cumprimentou a todosos presentes, em seguida, repercutiu os Ultimos acontecimentos noticiados
pela imprensa dos ataques que vem acontecendoe aterrorizando alunose profissionais da educa¢ao
nas escolas do pais. O parlamentar, chamou a ateng¢ao dospais de criangas e adolescentes para que
nao terceirizem a educag¢ao dos seus filhos, pais que nao instruem, no conversam e principalmente
nao acompanham o que seus filhos estam acessandonainternet, isso é muito preocupante. Para o
vereador, a internet traz muitos beneficios, mas infelizmente também traz muitos maleficios. O
poder publico tem sua parcela de responsabilidade em parte, mas os pais ndo estam isentos quanto
a educagao doseu filho, os pais precisam saber com quem seus filhos andam e 0 que fazem. Em
seguida, cobrou do Poder Executivo Municipal, relembrando que umadas propostas de campanha
do governo Nélio Aguiar foi a criag&éo da guarda municipal, porém o prefeito ja esta em seu
segundo mandato e até o momento nao cumpriu a promessa. O parlamentar disse néo entender por
que um municipio do tamanho de Santarém ainda nao possui uma guarda municipal, haja visto
que tem municipios bem menores que ja possui esse servi¢o e que o prefeito ja deveria estar indo
atras de recursos e providenciar concursos publicos para implantagao do servico, o que daria um
pouco mais de seguranca para populacdéo. O vereador GERLANDE CASTRO(PSB) informou
sobre a reuniao que ocorreu nesta Casa de Leis e que contou com a presencga de aproximadamente
quarenta liderangas da regiao do Arapixuna, parabenizou a uniao dessas pessoas que estam lutando
em prol de melhorias, principalmente referentes a implantacéo do projeto que levara energia
elétrica as comunidades dessa regido e a implantacao de consultério odontolégico. O vereador
JUNIOR TAPAJOS (PL) repercutiu sobre a reuniao que participou com as liderangas locais do
distrito de Arapixuna, falou sobreas principais pautas trazidas por esses comunitarios, dentre elas:
recupera¢ao de ramais, implantac¢ao da energia elétrica nessa regiao. O vereador esclareceu que o
Projeto Universalizagaéo de energia é diferente do Projeto Luz para Todos, este é subsidiado em
parte pelo governo federal, aquele, consiste na concessionaéria de energia implantar
obrigatoriamente 0 servigo nas comunidades e isso deveria acontecer até o ano de 2023, porém o
prazo para implanta¢gao desse servi¢o, foi prorrogado para o ano de 2025 e o receio dos
comunitarios é que outra prorroga¢éo aconte¢ga, esses moradores vem lutando ha muitos anose por
isso na reuniao firmou-se 0 compromisso entre os vereadores presentes, 0 secretario Emir Aguiar
que estava representando 0 governo municipal para cobrar uma solugao junto a empresa Equatorial
Energia, na sua sede em Belém para que sejam incluidas as comunidades que ficaram de fora do
Programa Luz para Todos. TEMPO DAS BANCADAS:O vereador CARLOS MARTINS (PT)
repercutiu as informagées trazidas pela vereadora Alba Leal de que foram entregues varios
equipamentos cirurgicos, mobiliarios, colchées, macas, macas de transportes, ber¢os, monitores,
reanimadores, desfibriladores, eletrocardiograma, uma mesa cirlirgica, seis aparelhos de doppler
com realizagao de doppler fetal para o Hospital Municipal de Santarém, isso possibilitara a
abertura de uma quinta sala de cirurgia nesse hospital. Em seguida, destacou que os recursos para
compra desses equipamentos sfo provenientes de emendas parlamentares dos deputados Cassio
Andrade e Airton Faleiro, e recursos proprios do Tesouro. O parlamentar informou que nos ultimos
cinco anosa Prefeitura de Santarém teria investido mais de trinta e oito milhdes no setor de satide
do municipio, o que daria em média oito milhdes por ano, sendo que no ano passado 0 investimento
foi de nove milhdes, porém quando comparado com os investimentos na area de infraestrura que
teve um investimento de quase noventa e dois milhdes de reais, na educagao foram cerca de
noventa e trés milhdes investidos em construcdo, reformas, ampliagdes entre outro servicos, ou
seja, O investimento no setor da satide no ano passado foi de apenas 10% se comparado a essas
areas, um valor muito pequeno, levando ao debate de como melhorar o financiamento da saude. O
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parlamentar explicou que a definigaéo de quanto que sera investido pelo municipio na satide, tem
base numareceita denominada de —Receita Resultante de Impostos — RRI, sendo queessa receita
no ano passado foi de trezentos e oitenta e um milhdes, em cima desse valor que é calculado os
15% da satide e os 25% da educagao, fazendo a conta os 15% dariam cinquenta e sete milhdes de
recursos proprios do municipio e os recursos transferidos pelo governo federal e estadual
totalizaram cento e sessenta e trés milhdes. Porém, o relatorio de execugdo or¢amentaria municipal
do ano passado, que deveria ja ter sido analisado, ainda nao foi publicitado, mas estudando os
dadosno Portal Transparéncia do Ministério da Satide foi possivel verificar que o municipio vem
investindo mais do que 15% na area da saide, em 2021 totalizou oitenta e nove milhées de
investimentos, entretanto, no ano passado esse valor diminuiu para sessenta e nove milhées, ou
seja vinte milhdes a menos. O parlamentar questionou 0 porqué desse repasse ter diminuido, sendo
que estamos vivendo um colapso na saude, qual foi a justificativa para essa reducdo, ja que o
governo municipal vem cobrando dos vereadores que tragam emendas parlamentares para esse
setor. O parlamentar solicitou que o Executivo venha esclarecer junto a Comissdo de Constituic¢do,
Justic¢a e Finangas esta situagdo. Em outro assunto, lembrou que no inicio do ano os conselheiros
tutelares estiveram visitando todos os gabinetes desta Casa, para pedir mudangas na Lei do
Conselhos Tutelares. O vereador disse, que na ocasiao teria sido elaborado um Projeto e que o
mesmo seguiu para tramitagdo na 2° Comissao, no entanto nao foi discutido, perdendo o objeto,
pois 0 objetivo era alterar a lei para que nas eleigdes dos conselheiros ja viessem contemplando
essas alteracgdes no edital. O petista, questionou a agilidade que é dada para votar projetos do
Executivo de nao ser a mesma para projetos de iniciativa do legislativo. Pela ordem, 0 vereador
ERASMO MAIA (Unido Brasil) explicou que o Projeto que mudaa lei dos Conselhos Tutelares
deu entrada nesta Casa e foi encaminhado para 2* Comisso que analisa a constitucionalidade e
encaminha para Comissao de Educacfio e Assisténcia Social que faz a discussdo tematica e, apds
esse processo deveria ter sido colocado em pauta para debater, mas nao o foi, talvez porque o
projeto esteja ligado diretamente ao Poder Executivo, porque demanda algumas decisdes que
geram custos e por isso precisam ser debatidas com este ente. O vereador disse que esse Projeto
de Lei nao esta na relagao que consta os projetos que estam na 2° Comissao. Pela ordem, 0 vereador
JUNIOR TAPAJOS (PL) disse ter informado aos conselheiros tutelares em reunido em que
também esteve presente 0 vereador Erlon Rocha, de que o Projeto apresentado pelos Conselheiros
deveria ser discutido com Executivo, para sO depois ser encaminhado para Camara, porque as
mudangas geram custos, e que se fosse feito ao contrario traria vicios de iniciativa. E qualquer
mudan¢ana regra de umaeleicao devera ocorrer no minimo 01 (um) anoantes dopleito e o projeto
foi dado entrada este ano nesta Casa, e a eleigao para novos conselheiros sera em outubro desse
ano, mesmo que 0 Projeto tivesse sido votado no Plenario, as chances de ser derrubado seriam
grande pois o Executivo poderia alegar inconstitucionalidade e vicio de iniciativa. Em fala, o
vereador orientou que a mudanga na Lei dos Conselheiros seja trabalhada junto ao Poder
Executivo, visando a proxima eleicéo. Em relagao a receita da saude, afirmou que solicitara
informagées ao Poder Executivo. Pela ordem, o vereador enf. MURILO TOLENTINO (PSC) disse
acreditar que o prefeito tem um As na manga, porter um alinhamento com o governador e com o
deputado federal Henderson Pinto, talvez tenha reduzido o valor dos investimentos na area da
saude por que talvez tenha previsio de emendas parlamentares. Em seu discurso, sugeriu a
informatizagao do setor da saide, que impossibilitaria furtos e traria economia e agilidade nesse
setor. Pela ordem, o vereador prof. JOSAFA GONCALVES (PL) informou que esta com 0 Projeto
que altera a lei do Conselho Tutelar e que os pontos que foram levantados sao importantes e que
espera que 0 Projeto possa ser votado para que essas alteragdes possam vigorar nas proximas
eleigdes. Pela ordem, 0 vereador ANDREO RASERA (MDB) falou ser importante trazer 0 debate
dos valores que so investidos no setor da satide e ainda sugeriu que o contador do municipio seja
convidado a vir nesta Casa Legislativa apresentar os dados e esclarecer se realmente houve a
diminuigao dos recursos investidos nessa area e, se houve, porque aconteceu? e para onde foram
destinados? Com relag¢éo ao Conselhos Tutelares, 0 emedebista informou que a eleicao para
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escolha de novos conselheiros é nacional e acontece a cada trés anos, afirmou que nenhuma das
comiss6es teve a intencdo de prejudicar os conselheiros tutelares, mas 0 projeto foi dado entrada
tardiamente nesta Casa. Pela ordem, 0 vereador CARLOS MARTINS (PT) observou que a
iniciativa de apresentar o Projeto, se é de prerrogativa do Legislativo ou Executivo, depende das
propostas e das mudangas.Era essa a inteng4o dos conselheiros em fazer o debate aqui nessa Casa,
do que nds poderiamos fazer em relacdo ao projeto. E evidente que o Poder Executivo teve tempo
de fazer esse projeto, mas nao o fez, ou seja, os conselheiros estavam pedindo ajuda, para que nos
pudéssemos fazer 0 debate e o que poderia ser mudado ou nao. Mas infelizmente nem na 2°
Comissado e nem na Comissao Tematica nao foram feitos nenhum parecer, 0 projeto encontra-se
da mesma forma que veio, no que se refere a questéo do tempo, deveria ser avaliado de forma
técnica, pelo corpo juridico desta Camara para averiguar se realmente seria necessario a caréncia
de 01 ano para realizar mudangasna legislagdo para eleigdes desse tipo. Pela ordem, 0 vereador
JUNIOR TAPAJOS (PL) reiterou que orientou os conselheiros tutelares que nao havia tempo habil
para avaliar o projeto. Encerrado o Grande Expediente, passamos para a Primeira Parte da
Ordem do Dia, com discussdo e votagao da ata do dia 05 de abril de 2023 enviada para o e-mail
dos vereadores, sendo aprovada por unanimidade. Em continuidade, houve a leitura dos
expedientes recebidos. Memo. n° 036/2023 gab. ver. Andreo Rasera (MDB); Of. 024/2023 —

Secretaria Municipal de Finangas — Sefin; Memo. 013/2023 — gab. ver. Alexandre Maduro (MDB).
Encaminhamento do Projeto de Lei — Institui politica municipal de combate ao racismo religioso
no ambito municipal. Em seguida, transcorreu para Segunda Parte da Ordem do Dia com
discussao e votacaéo das matérias em pauta. TRABALHOS APROVADOS: Mocdo de Aplausos
103/2023 de autoria da vereadora Alba Leal (MDB); Moco de Aplausos 104/2023 de autoria do
vereador Alysson Pontes (PSD). Projeto de Lei n° 2.867/2023 - Dispde sobre a protecdo a
Gestante e a Parturiente com a vedagdao da violéncia obstétrica no municipio de Santarém, e da
outras providéncias. Autoria: Vereadora Adriana Almeida (Unido Brasil). Em seguida,a secretaria
da Mesa, vereadora enf. ALBA LEAL (MDB) leu a justificativa, 0 parecer e 0 projeto. Colocado
em discussao, 0 vereador enf. MURILO TOLENTINO (PSC) parabenizou a vereadora e autora do
Projeto, a parlamentar Adriana Almeida, porém fez algumas observacoes referentes algunsartigos
do Projeto, que podem ser discutidos, também questionou se ha um parecer da Comissao
Municipal de Satide. Referindo-se ao artigo 2° que trata sobre a escolha do tipo de parto pela
parturiente, se houver uma lei que defina a mulher a escolha de seu parto e ocorrer outro tipo de
parto por algum motivo, isso podera abrir precedentes para que profissionais de sade possam ser
processados injustamente. No que se refere a apenas um profissional de saide poder tocar aquela
mulher que esta em trabalho de parto, também diverge comarealidade, porque pode haver trocas
de plantaéo, outro artigo que deve ser analisado com sensibilidade refere-se a proibicaéo que
estudantes da area da saude no possam tocar ou acompanhara mulher em trabalho de parto. Como
os profissionais de medicina, enfermagem iro aprenderse nfo tiver a aula pratica, questionou o
parlamentar. Finalizou sua fala, afirmando que no sera contrario ao projeto. O presidente desta
Casa Legislativa, vereador SILVIO DOS SANTOS NETO (Unido Brasil) informou que o
Projeto de Lei n° 2.867/2023 possui o parecer da Comissdo de Satide, seguindo comaleitura do
mesmo. O vereador JUNIOR TAPAJOS (PL) solicitou que suspendesse a sess4o por 05 (cinco)
minutos para que pudessem analisar os artigos observados pelo vereador enf. Murilo Tolentino.
Retornando a sess4o, 0 vereador ELIELTON LIRA (Avante) discorreu sobre 0 Projeto de Lei n°
2.867/2023 e da importancia deste para as mulheres e disse que em breve devera apresentar um
Projeto de Lei para que dentro da op¢ao do parto cirurgico (Cesaria) e dentro das legislagdes e dos
padrdes médicos essas m&es que optem poresse tipo de parto também possam ter a escolha de
fazer a cirurgia de laqueadura. Pela ordem, 0 vereador GERLANDE CASTRO (PSB)disse ser
inconstitucional fazer a cirurgia de laqueadura e Cesaria em conjunto, por que existe todo um
planejamento familiar feito pelo Sistema unico de Sade — SUS. A vereadora enf. ALBA LEAL
(MDB) observou que a realizagao de laqueadora tem todo um processo para que seja realizada a
cirurgia e que existe um projeto de lei a nivel federal que trata sobre 0 assunto e que é€ preciso
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termos um projeto municipal, hoje também ja sao feitos a insercao de DIU pelos enfermeiros que
trabalham com planejamento familiar e que esse procedimento tem validade de 10 (dez) anos. Pela
ordem, 0 vereador CARLOS MARTINS (PT) parabenizou a parlamentar Adriana Almeidapela
iniciativa de propor esse Projeto e da importancia queele trara, trazendo respeito e acolhimento
dessas mulheres pelos profissionais de saide. Em relacao a escolha do parto, 0 profissional de
salide deve dialogar e mostraros riscos e beneficios, mostrando as condi¢ées de seguranga médica
e afirmou que esse didlogo ja vem sendo feito. Discorrendo sobre a cirurgia de laqueadura, o
vereador informou que é possivel realiza-la sem ser preciso fazer uma cesariana, também é
importante falar sobre a analgesia de parto, mulheres que podem ter um parto normal também
podem receber uma anestesia e ter um parto normal sem dor. Concluindo que ainda ha muitos
avan¢os no que se refere a humanizacao do parto. A vereadora ADRIANA ALMEIDA (Unido
Brasil) autora do Projeto de Lei n° 2.867/2023 falou sobre os casos de mulheres que foram vitimas
de violéncia obstétrica, muitas delas vindo a perder seus bebés. Segundo a parlamentar, 0 Projeto
nasceu da necessidade de combater esse tipo de violéncia que é muito frequente no municipio e
tém ceifados muitas vidas. As mulheres precisam estar informadas sobre seus direitos durante o
parto, por isso essa lei surgiu baseada na Lei Municipal n° 21.101 que fala sobre parto humanizado,
com intuito de informar, encorajar as mulheres que sAo vitimas de violéncia obstétrica a denunciar
para que a justica seja feita. Em seguida, a parlamentar explicou o que é o parto humanizado, que
nada mais é do que dar dignidade a mulherna horado parto, seja este Cesaria ou normal, é acolher,
é respeitar, é nado ter que deixar a mulher passar pelo constrangimento de expor sua nudez para
ficarem estudando seu corpo, ela nao esta ali para ser estudada, ela esta ali para dar a luz. Em
relacdo aos estudantes da area da satide, a vereadora explicou que existem critérios que devem ser
seguidos, o estudante pode acompanhar a mulher em trabalho de parto, mas deve estar
acompanhado por um médico. Existem diretrizes da OMS quediz a quantidade de toque e isso
sera seguido dentro da lei que existe no municipio, o corpo da mulher precisa ser respeitado e
infelizmente isso néo vem acontecendo nem na hora do parto. A parlamentar ressaltou que os
indices de mortalidade é altissimo no municipio, principalmente porque nao ha muitos leitos para
parto cesaria e muitas mulheres néo conseguem ter o parto normal, tendo que ser induzidas,
forgadas, tendo que tomar medicamentospara induzir a dor, intensificando ainda mais a violéncia
obstétrica. Em seguida, a vereadora pediu para que o Projeto de Lei n° 2.867/2023 nao seja
rejeitado, por isso sugeriu colocar uma emenda verbal “segundo orientagéo médica”no artigo que
trata sobre a escolha do parto normal ou cesaria. O vereador JUNIOR TAPAJOS (PL) informou
que estara apresentando uma emenda ao artigo 2° do Projeto de Lei. Apds o debate dos
parlamentares, o presidente da Camara, SILVIO DOS SANTOS NETO (Unido Brasil) retomou
a votacio do Projeto de Lei n° 2.867/2023, sendo aprovado por unanimidade o Parecer, a
Justificativa e o Projeto por unanimidade. Comaressalva da vereadora ADRIANA ALMEIDA
(Unido Brasil) que solicitou que no artigo 2° sejam colocada a observacgao “recomendagées
médicas pertinentes”. O vereador JUNIOR TAPAJOS (PL) solicitou que colocassem uma emenda
aditiva no § terceiro, do artigo 2°, que diz - ““o médico responsdvel podera restringir as opgdes em
caso de risco a satide da gestante ou do nascituro”’. Isto feito, o presidente desta Casa Legislativa
colocou em votacao a discussaéo da emenda do vereador Junior Tapajés (PL), sendo esta aprovada
por unanimidade. Colocando em discusséo o Projeto como um todo, sendo aprovado por
unanimidade. Em seguida suspendeu-se a sessdo para fazer a foto oficial dos parlamentares e com
mulheres representando orgéos da sociedade e que apoiam este Projeto de Lei n° 2.867/2023.
Retornando os trabalhos da sessio, o presidente e vereador SILVIO DOS SANTOS NETO
(Unido Brasil) declarou por encerrado esta sesséo, convidando a todos para a proxima sessao
ordinaria. VEREADORES PRESENTES: Adriana Almeida (Unido Brasil); Aguinaldo
Promissoria (Unido Brasil); Alysson Pontes (PSD); Andreo Rasera (MDB); Biga Kalahare (PT);
Didi Feleol (PP); Dr. Carlos Martins (PT); Elielton Lira (Avante); Enf. Alba Leal (MDB); Enf.
Murilo Tolentino (PSC); Erasmo Maia (Unido Brasil); Erlon Rocha (MDB); Gerlande Castro
(PSB); Junior Tapajos (PL); Pr. Angelo Tapajés (Republicanos) Prof. Josafaé Goncalves (PL);
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Silvio Neto (Unido Brasil). VEREADORES AUSENTES COM JUSTIFICATIVA: Alexandre
Maduro (MDB); Carlos Silva (PSC); Jander Ilson (Unido Brasil); JK do Povaéo (PSDB); Ronan
Liberal Jr. (MDB). E, para constar, mandou lavrar a ata, que depois de lida, discutida e aprovada
sera assinada por quem dedireito.
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